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Verbale della seduta Consiglio del Corso di Studi Magistrale in Economia e Management Marittimo Portuale tenutasi il 
16/07/2018 

Lunedì 16 luglio 2018, alle ore 11.30 presso la Sala MAPPE (ex DITEA) nella sede di via Vivaldi 5, debitamente convocato nei 
modi di legge, si è riunito in seduta ordinaria il Consiglio del Consiglio del Corso di Studi Magistrale in Economia e 
Management Marittimo Portuale composto da  

n° 6 professori di ruolo di prima fascia;  

n° 3 professori di ruolo di seconda fascia;  

n. 2  ricercatori a tempo indeterminato 

n° 4 docenti con contratto;  

per discutere il seguente  

ORDINE DEL GIORNO 

1. Approvazione Verbali 

2. Comunicazioni  

3. Consulta del 3 luglio 2018: sintesi dell’incontro e iniziative conseguenti 

4. Orario lezioni prossimo a.a 2018-19: esame e approvazione della proposta 

5. Coordinamento dei programmi d’insegnamento a.a. 2018-19 

6. Attività di supporto alla didattica a.a 2018-19: esame e approvazione delle eventuali proposte pervenute 

7. Attività di orientamento da programmare per avvio prossimo a.a. 

8. Test di accesso: decisioni in merito alle indicazioni per la preparazione 

9. Requisiti di accesso: avvio revisione e verifica del livello B2 dell’inglese 

10. Avvio processo revisione piano di studi  

11. Pratiche studenti 

12. Pratiche Erasmus 

13. Varie ed eventuali 

 

Sono presenti (P), assenti giustificati (AG): 

N. COGNOME E NOME QUALIFICA 
DIP. DI 

AFFERENZA 
P AG 

1.  BOI Giorgetta Maria  Prof. ordinario DIEC X  

2.  BRIGNARDELLO Monica Prof. ordinario DIEC X  

3.  FERRARI Claudio Prof. ordinario DIEC  X 
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4.  MUSSO Enrico Prof. ordinario DIEC   

5.  TORRE Teresina Prof. ordinario DIEC X  

6.  SCIOMACHEN Anna Franca Prof. ordinario DIEC X  

7.  AMBROSINO Daniela Prof. associato DIEC X  

8.  GARELLI Roberto Prof. associato DIEC  X 

9.  PAROLA Francesco Prof. associato DIEC  X 

10.  GHIARA Hilda Ricercatore DIEC X  

11.  SATTA Giovanni Ricercatore DIEC  X 

12.  CHIRCO Mauro Prof. a contratto  X  

13.  DUCI Gian Ezio Prof. a contratto   X 

14.  GOZZI Antonio Prof. a contratto    

15.  PALMESINO Ennio Prof. a contratto  X  

Sono presenti come docente uditore Luca Persico e in qualità di studente uditore, POLIDORI Glaucomaria.  

Constatata la presenza del numero legale, la seduta ha inizio alle ore 11.30.  

Assume la presidenza il Coordinatore del Consiglio, prof.ssa Anna Sciomachen e assume il ruolo di segretario verbalizzante 
la prof.ssa Daniela Ambrosino.  

Si segue l’ordine delle pratiche elencato nella convocazione:  

 

1. Approvazione Verbali 

Il Coordinatore ricorda che su Aulaweb sono stati caricati i verbali delle riunioni 26/2/18; 26/3/18; 24/4/18. 

Non sono pervenute segnalazioni di errori e invita pertanto il Consiglio ad approvarli. 

Il Consiglio unanime approva. 

 

2. Comunicazioni  

Sito web: il nuovo sito web del CdS è stato messo on line dall’Ateneo. Interviene la pro.ssa Brignardello, che sta seguendo 
direttamente i lavori dell’Ateneo, dicendo che purtroppo esso riproduce solo in parte le informazioni a suo tempo caricate 
dall’Ufficio di supporto alla didattica nell’apposita piattaforma. Mentre alcune voci, dal contenuto più comunicativo, sono 
state testualmente riprodotte come concordato, altre voci, contenenti soprattutto informazioni didattiche, non sono state 
compilate o sono state sovrascritte con contenuti standard che non rispecchiano le peculiarità del Corso. Anche la foto nella 
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homepage, diversa da quella scelta dal Coordinatore, non appare rappresentativa dei contenuti degli insegnamenti di 
EMMP.  

Il CCS manifesta le proprie preoccupazioni e l’intenzione di agire, insieme ad altri CCS del Dipartimento, per risolvere al 
meglio la situazione critica che si è creata, considerato che è interesse comune del CCS, del Dipartimento e dell’Ateneo 
quello di fornire informazioni corrette ai potenziali studenti, agli studenti iscritti, ai laureandi ed in generale a tutti i visitatori 
del sito.  

Compilazione questionari di valutazione dei corsi da parte dei docenti: il Coordinatore ricorda l’importanza della 
compilazione dei questionari da parte dei docenti in quanto la percentuale dei questionari compilati rientra tra gli  indicatori 
di interesse dell’Ateneo.  

Incontro per l’Orientamento: il Coordinatore riferisce che domani parteciperà ad un incontro in Rettorato per il Salone di 
orientamento 2018. Quest’anno il Salone, denominato “Orientamento alle professioni”, sarà organizzato in diverse sedi. Il 
CdS EMMP parteciperà il 13-14-15 novembre 2018 a Palazzo San Giorgio all’evento dedicato alle professioni del Mare, dove 
verranno presentate le professioni più legate ai terminal, mentre le professioni relative alla navigazione saranno coordinate 
da Ingegneria navale e dall’Accademia e saranno al Galata. Sono coinvolti il dott. Renato Causa (responsabile per la Liguria 
delle professioni del mare) e il prof. Enrico Musso Direttore del CIELI. 

Incontro per l’attivazione di un nuovo corso laurea triennale in Scienze e tecnologie del mare: il Coordinatore riferisce che 
il 2 agosto 2018 parteciperà ad un incontro in Rettorato per discutere della nuova laurea triennale, classe LT-28  in Scienze 
e tecnologie del mare. Tale progetto si sta sviluppando anche a seguito di diversi incontri con l’Accademia. Tale percorso 
formativo, seguito con particolare interesse da Costa Crociere, ha come obiettvo quello di offrire agli ufficiali di bordo la 
possibilità di ottenere una laurea triennale professionalizzante, secondo le direttive ormai in vigore da anni a livello EU.  Tale 
laurea triennale prevede 2 indirizzi: macchine e coperta. Nel  percorso di ufficiale di coperta sono previsti alcuni 
insegnamenti di settori afferenti al DIEC. Nel prossimo Consiglio verrano fornite informazioni più precise. 

 

Seduta di laurea a Palazzo San Giorgio:  il Coordinatore riferisce che sentirà la Segretaria del Presidente dell'Autorità di 
Sistema Portuale del Mar Ligure occidentale, Paolo Emilio Signorini, per organizzare una seduta di laurea a Palazzo San 
Giorgio nella sessione di ottobre.  

 

Accordi quadro: il Coordinatore riferisce che sarà proposta al Consiglio di Dipartimento la stipulazione di accordi con 
Confetra, ASSARMATORI e Hapag Lloyd per collaborazioni di ricerca e attività a favore degli studenti, tra cui lo svomgimento 
di tirocini. 

 

Fondi per iniziative organizzate dai Corsi di studio magistrali: il Coordinatore riferisce che nel Consiglio di Dipartimento di 
oggi si delibererà sui fondi da assegnare ai Corsi di studio magistrali per sostenere iniziative a favore degli studenti da 
organizzare nell’a.a. 2018/2018. Il criterio di assegnazione è identico a quello degli anni precedenti ossia 35 euro per il 
numero di studenti iscritti al 1° ed al 2° anno nell’anno accademico precedente (79 studenti). Al CdS EMMP saranno quindi 
assegnati 2.765 euro. Si pensa di utilizzarli, insieme al piccolo avanzo dello scorso anno, per il rimborso delle spese di 
partecipazione di alcuni studenti alla Escola Europea de Short Sea Shipping di Barcellona e delle spese relative alle attività 
programmate per la visita ai terminals di Livorno e di Riva Trigoso. 

 

Escola Europea de Short Sea Shipping di Barcellona: il Coordinatore riferisce che GNV è partner dell’Escola. GNV ha messo 
in contatto la prof.ssa Sciomachen con il Coordinatore dell’Escola che è interessato a rafforzare i rapporti di collaborazione 
con il CdS EMMP. 
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Insegnamenti non curricolari: il Coordinatore riferisce che dal prossimo anno gli insegnamenti non curriculari non verranno 
più computati al fine dell’assegnazione ai Dipartimenti dei punti organico necessari per il reclutamento dei docenti. Per 
quanto concerne il CdS EMMP gli insegnamenti non curriculari attualmente attivati sono Economics of Boat, Ferry and Cruise 
Industries (titolare prof. Enrico Musso) e Law and Practice of National, EU and International Shipping Programmes (titolare 
prof. Mauro Chirco). 

 

3. Consulta del 3 luglio 2018: sintesi dell’incontro e iniziative conseguenti 

Il Coordinatore riferisce gli esiti dell’incontro con i componenti della Consulta che si è riunita il 3 luglio 2018. In sintesi i punti 
più significativi sono: 

 La Consulta ha apprezzato il materiale che è stato fornito per la riunione, contenente una sintesi delle attività 
svolte dal CCS nell’anno acacdemico in corso; 

 Un particolare apprezzamento è stato indirizzato alle tesi di laurea discusse dai nostri studenti; 

 La Consulta ha rinnovato l’appprezzamento per il piano di studi di EMMP; sottolineando che sarebbe gradito 
un approfondimento sulle professioni del mare; 

 Alcuni partecipanti hanno chiesto di poter avere più incontri annuali; pertanto, si prevede di pianificare una 
riunione a gennaio; 

 Il dott. Messina ha proposto di formalizzare un accordo per organizzare tirocini a Dubai, attivando 2 tirocini 
all’anno, anche con la possibilità di sviluppo tesi; 

 Infine è emersa l’opportunità di stipulare un accordo di collaborazione con Confetra. 

 

4. Orario lezioni prossimo a.a 2018-19: esame e approvazione della proposta 

Il Coordinatore richiama l’attenzione sull’impostazione data agli orari delle lezioni dell’a.a. 2018/2019, cercando di 
raggiungere l’obiettivo di collocare nel 2° semestre gli insegnamenti erogati in lingua inglese affinchè possano essere fruibili 
per gli studenti in mobilità incoming. 

L’obiettivo è stato raggiunto, salvo che per l’AAF Geography, commodities trading, geopolitics, attività didattica che, ancora 
per quest’anno, è collocata nel 1° semestre, ma che a partire dall’a.a. 2019/2020 dovrà essere spostata al 2° semestre, come 
gli altri insegnamenti in lingua inglese. 

Per Ship Agency and Management, l’altra AAF già collocata nel 2° semestre, viene rilevato che la proposta di collocazione il 
martedì mattina non favorisce gli studenti; si rende quindi necessario spostarla al venerdì, giorno in cui è accessibile sia agli 
studenti del 1°, sia a quelli del 2° anno. 

Il Consiglio unanime approva. 

 

5. Coordinamento dei programmi d’insegnamento a.a. 2018-19 

Il 3 luglio 2018 si è svolto un primo incontro per il coordinamento degli insegnamenti del primo anno, per esaminare 
eventuali sovrapposizioni dei contenuti dei corsi e per analizzare i saperi necessari che attualmente rientrano nei requisiti  
di accesso a EMMP.  L’incontro, non ritenendo particolarmente critiche le sovrapposizioni dei contenuti riscontrate, si è 
principalmente focalizzato sul secondo punto, con l’impegno da parte dei singoli docenti di individuare, ciascuno per la 
propria materia, i saperi necessari per l’ingresso a EMMP.  

 

6. Attività di supporto alla didattica a.a 2018-19: esame e approvazione delle eventuali proposte pervenute 
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Il Coordinatore informa che sono pervenute le seguenti richieste di attività di supporto alla didattica da sottoporre al 
Consiglio di Dipartimento: 

docente 
richiedente 

cors
o di 

laure
a 

codi
ce 

insegnamento tipo di attività richiesta 
n. 

collabo
ratori 

requisito del 
collaboratore 
indicato (es: 
dottorando, 
assegnista 

ecc…) 

ore 
richieste 

per 
collaborat

ore 

Specific
are se la 
richiesta 

è a 
titolo 

gratuito 
o 

oneroso 

Giovanni 
Satta 

EM
MP 

5553
5 

Marketing dei servizi di 
trasporto 

Attività seminariale (esame e 
discussione di case studies e 

case hystories) 
1 dottorando 4 gratuito 

Francesco 
Parola 

EM
MP 

4122
4 

Economia e Gestione 
delle Imprese Marittime 

e Portuali 

Attività seminariale (analisi 
di case studies) 

1 dottorando 4 gratuito 

Il Consiglio, unanime, approva. 

 

7. Attività di orientamento da programmare per avvio del prossimo a.a. 

Il Coordinatore comunica le seguenti attività:  

 Giornate di Orientamento alle professioni: come anticipato nelle Comunicazioni, il CdS EMMP parteciperà il 13-14-
15 novembre 2018 a Palazzo San Giorgio alle giornate di orientamento alle professioni per promuovere le 
professioni del mare. 

 Incontro con studenti del primo anno: Giovedì 4 ottobre 2018, ore 14.30 verranno presentati ai nuovi iscritti in 
EMMP gli insegnamenti per orientarli anche alla redazione del piano di studi. 

 

8. Test di accesso: decisioni in merito alle indicazioni per la preparazione 

Il Coordinatore riferisce che si rende opportuno revisionare il test di accesso al CdS EMMP e chiede ai docenti dell’apposita 
Commissione di preparare ciascuno 30 domande e di trasmetterle al Coordinatore stesso entro il 10 settembre 2018, con 
l’indicazione dei testi da studiare per ogni argomento. I docenti sono invitati a visionare nel sito web del DIEC le indicazioni 
presenti. Per agevolare la predisposizione delle nuove domande il Roberto Garelli si rende disponibile ad inviare ai colleghi 
le domande attualmente pubblicate sul sito web.  

 

9. Requisiti di accesso: avvio revisione e verifica del livello B2 dell’inglese 

Il Coordinatore fa presente che sono in aumento le domande di studenti da fuori Genova che sono disposti a sostenere 3 o 
4 esami in carriera ponte. A suo avviso la verifica dei requisiti curriculari dovrebbe basarsi maggiormente sulle competenze 
effettivamente acquisite dagli studenti nel loro precedente percorso di studi. Il criterio, attualmente adottato, che considera 
l’avvenuto sostenimento di esami in determinati s.s.d. a prescindere dai contenuti degli insegnamenti non sempre risulta 
essere uno strumento adeguato. Pertanto, secondo il Coordinatore, le modalità di accertamento dei requisiti curriculari 

dovrebbero essere riviste. Si apre una discussione al termine della quale il Consiglio dà mandato al Coordinatore 
affinché, insieme al Vice Coordinatore ed alle prof.sse Brignardello e Ghiara, elabori una proposta di modifica dei 
requisiti curriculari da discutere in una prossima riunione del Consiglio. 
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10. Avvio processo revisione piano di studi  

Il Coordinatore evidenzia la necessità di modificare l’ordinamento didattico in quanto nell'ordinamento attuale sono 
presenti valori secchi (15 cfu caratterizzanti di area giuridica, 12 cfu insegnamenti a scelta, 3 cfu attività obbligatorie 
professionalizzanti) mentre sarebbe opportuno avere una forbice per poter: 

a)  prevedere l'inserimento di 3 cfu necessari per un corso di inglese per il raggiungimento del livello B2;  

b) raggruppare, secondo la richiesta presentata dalle colleghe Boi e Brignardello, gli attuali due slot in alternativa dei loro 
quattro insegnamenti da 6 cfu ciascuno in un unico slot di due insegnamenti, sempre in alternativa, da 9 cfu. Risultano quindi 
da modificare i cfu di insegnamenti caratterizzanti dell'area giuridica.  

Si apre una discussione al termine della quale il Coordinatore si riserva di presentare una proposta da portare in discussione 
alla prossima riunione del CCS.   

 

11. Pratiche studenti 

a) Il Coordinatore sottopone al Consiglio, per la relativa ratifica, la sua delibera di approvazione di riconoscimento CFU nei 
seguenti termini: 

 

Il Consiglio, unanime, approva. 

b) il Coordinatore sottopone al Consiglio l’elenco degli studenti partecipanti al viaggio di istruzione su GNV, per il 
riconoscimento dei 3 cfu riconosciuti dal CdS per tale attività: 
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Il Consiglio, unanime, approva. 
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c) Il Coordinatore invita il Consiglio ad approvare la richiesta di riconoscimento di 3 cfu per gli studenti che hanno 
partecipato all’attività formativa del Dipartimento “High Tech Entrepreneurship”, ricordando che si tratta di un workshop, 
articolato su 48 ore di docenza e laboratori, organizzato dal DIEC e l’Istituto Italiano di Tecnologia (IIT), che ha lo scopo di 
far avvicinare i nostri studenti ai ricercatori dell’IIT con un’idea imprenditoriale in fieri. Il workshop è svolto interamente in 
lingua inglese ed è gratuito. Fra gli studenti DIEC che hanno concluso con successo l’attività formativa, vi sono gli studenti 
EMMP: 

DE LA TORRE Stefano 

PIGNATELLI Emanuela 

POLIDORI Glaucomaria. 

 

Il Consiglio, unanime, approva. 

 

d) Il Coordinatore sottopone al Consiglio l’elenco degli studenti EMMP che, insieme ad altri di altri Corsi, hanno partecipato 
il corso di “Elementi introduttivi alla lingua e alle relazioni economiche cinesi” superandone la prova finale, e che chiedono 
il riconoscimento di 6 cfu: 

 

 

 

 

 

Il Consiglio, unanime, approva. 
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e) Il Coordinatore invita il Consiglio a ratificare le seguenti delibere di verifica dei requisiti curriculari già verificate 
dall’apposita Commissione del CdS: 
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Il Consiglio, unanime, approva. 

 

12. Pratiche Erasmus 
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Non vi sono pratiche. 

 

13. Varie ed eventuali 

Non vi sono varie ed eventuali. 

 

 

La seduta si conclude alle ore 13.15. 

 

IL SEGRETARIO             IL PRESIDENTE 

F.to: prof. Daniela Ambrosino       F.to: prof.ssa Anna Sciomachen 

 

 

 


